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艺博，我梦开始的地方

父母对于孩子的教育方法和技巧只是冰山一角，父母面对生活的

样子，才是孩子成长的养分。

——宋美荻爸爸

我是宋治源，由于难产，我差一点胎死腹中，是母亲用她的

坚毅、爱把我带到这个世界。也许是大难不死必有后福吧，近些

年我一直顺风顺水，关键时总有贵人相助，逢凶化吉，我深知生

的不易所以倍加珍惜。

身为教师，却没能教育好自己的孩子

我的家庭原本一直和谐美满、其乐融融。突然在某一刻被一

些不期而遇的问题打破了原本宁静的生活。2018 年初原本乖巧听

话的女儿一反往常的文静懂事，不断用一个接一个的不可思议为

原本幸福的家制造着一次又一次的疾风骤雨。不管是在外出差的

深夜还是睡眼惺忪的清晨，我都会被电话叫醒，电话传来的不是

撕心裂肺的争吵就是妻子无可奈何的哭泣。这孩子怎么会变成这

样，不去上学、半夜起床上网、和父母对着来、得过且过.原本和

谐的家庭出现了很多的批评、指责、抱怨和争吵，为此我很苦恼，

爱人也很无奈。

对于从事教育 17 年的我来说，我感觉我的谆谆教诲对自己的

孩子是无效的，就连我所任教的物理学科孩子更是搞得一塌糊涂，
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我除了一次一次批评还能说什么呢。记得我当时对孩子说得最多

的是：老子当时学习怎么怎么样，老子从教十几年不敢说满天桃

李但至少学生遍地，多少调皮捣蛋的孩子都能服服帖帖，为什么

到你这个小祖宗面前就无效了。

孩子流着泪但始终无声，当我不说时她走进自己房间“扑通”

把房门关上了，孩子开始变得沉默寡言，经常和我们对着干，我

工作也忙很少和她交流。当初二快结束时，情况更加糟糕，孩子

也彻底和优等生无缘了，我很苦恼也很无奈，妻子则一个劲地给

孩子报补习班，成天为孩子上课我们绞尽脑汁。面对妻子的埋怨

和孩子的无动于衷，我真是如坐针毡，其中酸楚只有自己品尝，

为什么医生医人难医己，为什么老师教人难教子，于是我开始寻

求出路。在漫漫长夜里我尝试过读经教育，也接触过赏识教育，

更是一家又一家的教育培训机构咨询，就在我眼花缭乱时，一丝

微光照进我的心田。



3

艺博少年宋美荻和家人

误打误撞的相识

那是一个周六的下午，我下班收拾好物品正准备回去面对苦

不堪言的家，突然被一群行色匆匆的欢声笑语打断，从她们的谈

论中我听出她们去参加什么读书会，揣着好奇抱着试试看的心情

我也想去看看。当我走进读书会时有一点晚，主持人已开始，谈

的是孩子的教育，中间提到了艺博家庭教育，介绍了艺善享读书

会，然后组织大家看《翻转课堂》翟海霞老师的学习方法课程。

从听到学习其实很简单，找对方法是关键这句话时我被深深地吸

引了，感觉内容所讲的正是我现在的家庭情况，并且应对方法落

地实用。
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随后我给我和爱人报了艺博的课，给孩子报了翟海霞老师的

课。可是孩子根本不去，爱人也认为她没有问题，但我坚持学习

逐渐认识到自己的问题所在，在此也特别感谢王军老师的热情服

务和耐心引导。

宋治源老师在读书会为家长们授课

被“艺博人”的温暖所打动

怀揣着更多的期待和对美好的向往，我和王军老师一起走进

了艺博教育组织的《家庭教育论坛》，在此我见到了尊敬的翟海霞

老师和充满智慧的徐杨老师，更是在此遇见了我在家庭教育成长

道路的第一盏指路明灯李瑞老师。
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她当时是我们小组助教，第一天上午的会议结束时我感觉没

什么新意又加上工作上的原因，我就先溜了，谁知下午山西临汾

的电话号码一个接一个呼我，因为是陌生电话都被我一次又一次

拒接，接着就是一条接一条的信息推心置腹娓娓道来，我一看是

李瑞老师就给她回拨了过去。我们上午在一起，我对她的印象还

不错，但她在和我交流时始终是站在我的角度和娃的角度考虑问

题，两天的课程下来，李瑞老师执着的爱深深地打动了我。

作为一名导师她能如此全身心地投入用生命在召唤我着实令

我感动，之后我加了翟老师、徐杨总的微信，她们没有高高在上

的盛气凌人，带给我的都是亲和温暖，就像干渴的土地得到了细

雨的滋养。但无论是讲解还是分享，他们都一直在说戴东这个人，

这也令我内心生起想看看这位老师的冲动。

广州之行豁然开朗

从论坛回来我逐步在调整自己，接纳孩子，但内心的焦虑一

次又一次升起，这时李瑞老师成了我的救命稻草，我经常向她寻

求帮助。瑞导不厌其烦，春风化雨总是一次又一次给我力量。很

快时间来到了 2019 年的 4 月，孩子面临中考我们都很着急，刚好

4 月底《生命的重建》在广州开课，带着希望和忧虑我提前登上

了去广州的航班。以前出去上课一个团队前呼后应的场面已荡然

无存，有的是一个人的孤独和淡淡的忧伤，心中不停问自己这一

切都是怎么造成。
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到了广州一群同学早已等候多时，要不是因为天气飞机晚点

他们也许早已喝得伶仃大醉，吃过饭我们开车一起去了东莞，在

一个同学的工厂里饮茶回忆直到天明，他们一直问我去广州办什

么事，我感觉为孩子的教育出来学习不是一件光彩的事，就随便

找个理由搪塞了。

第二天他们带我在东莞、深圳转了转，周六我不辞而别，坐

最早的一班动车不到六点便抵达广州。四月的羊城分外美丽，处

处鸟语花香，早上 6 点城市刚刚苏醒，褪去了灯红酒绿的繁华展

现更多的是有序的宁静。我顾不上欣赏行色匆匆往会场赶，一到

大厅，哇，人山人海，因为广州雷电好多航班延误，大部分人都

是刚刚到，并且说还有好多人在路上，我心说什么课能有这么大

的魔力。签了到，安排好住处吃过早餐，我悠闲地提着包进了会

场，由于没有休息好我担心听课瞌睡，我一次冲了 3 袋咖啡，打

开杯子就能闻到苦味。

很快课程开始了，主持人屋里哇啦说了一些什么我已无心去

听，只感和其他的课程并无两样，只盼课程的主角快点出场。正

当我昏昏欲睡准备拿茶杯时，一曲《春歌》引着一个中年男子走

上舞台，人们开始欢呼雀跃，我瞥了一眼左右心中说真是少见多

怪，我打量了一下台上的男子，他个头不高，皮肤黝黑，整张脸

上最突出的是他那两片厚厚的嘴唇。虽然也是圆领配立领的打扮，

但和照片上的戴东相差还是蛮大的，说实话我有一些失落，但是

既来之则安之，听听吧。
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从谷雨开始，从种子讲起，他引经据典、口若悬河、滔滔不

绝，我深深地被戴老师的大爱所感动，也深深被戴老师的丰富内

涵所折服。一问一答，一个个浅显的故事，让我豁然开朗，没有

一句说教，就是让我们明一个理，有因必有果，我们必须无条件

爱自己，接纳自己，接纳生活中一切不如意，只要角度站得够高，

一切问题都不是问题.戴老师的分享深深触动着我。我想起了孩子

刚出生的样子，他本来就是一块金子，赤子之心的她无忧无虑像

百灵鸟一样为我们家带来了很多欢声笑语，而父母就是那个能工

巧匠，孩子今天是怎么样，是我们雕琢后的呈现。通过今天的学

习我再看我的孩子，他依然是一块闪闪发亮的金子，以前我没有

学习如何做一个能工巧匠，从今以后我要好好学习，学做一个能

工巧匠，去引领我的孩子。从广州回来我平静接受现实，当我心

态转变后和孩子沟通也顺畅了许多，孩子也积极备战中考。
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参加《觉醒之旅》二阶段导师班课程

给孩子无条件的爱和接纳

当 6 月底孩子从中考考场出来时我看到她虽然有一些失落但

内心还是有如释重负的轻松，我心里想孩子这么引导不行。刚好

7 月份李瑞老师要在南阳开《觉醒之旅－－孩子我该如何爱你》

课程，我在读书会给我和爱人都报了名，课后我们深刻认识到自

己孩子的现状只是不正确的教育方法所致，平常给予孩子的都是

负面的确认，更多的是批评指责而非理解和鼓励，爱人在课程中

一次次流下难过的泪水。

由于李瑞老师的耐心和爱心引导，孩子终于同意走进艺博学

习，我和爱人都无比感恩李瑞老师，通过这一次和瑞导深入接触
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我感觉艺博的导师们真是用爱做基石用命在讲课，烈日炎炎的夏

天她们坐绿皮车从临汾来到南阳，下车后一口饭没吃就匆忙赶到

会场，为能给大家带来更好的课程不顾舟车劳顿，确实让我们南

阳感动。

在李老师的引领下我毅然给孩子报了艺博《中国力量·超能

少年英雄营》，之后全家一起去了广州走进戴东老师的第 16 期《能

量智慧》课程。从“甚深缘起”观，让我彻底明白：一切事物不

来自事物的本身，而是来自自己曾经种下的种子，丰富的学习内

容，让我感觉好像懂，又好像不懂，但信念指引我要突破困局，

提升纬度，绽放生命。四天的学习我们全家从不同角度分享个人

感悟，虽然都说不清是什么，但久违的笑声和肆无忌惮地沟通又

回来了。

春风已来，静待花开

广州回来的路上我和孩子约定 8月一起去走《玄奘之旅》，给

孩子再好的教育，都不如让他亲自去感受一下世界的“不容易”。

正如曾国藩所说：“子侄除读书外，教之扫屋、抹桌凳、收粪、锄

草，是极好之事，切不可以为有损架子而不为也。”今天的父母，

总想着把最好的条件给孩子，这其实是在害孩，成长过程中，物

质越充裕，精神越疲敝，精神疲敝时，创造物质的脚步自然会停

歇。反之，给孩子真实的成长，让孩子懂得困难与艰辛，教孩子

珍惜馈赠与财富，引导孩子依靠勤奋和努力，才是对孩子最深邃
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的馈赠。

在《玄奘之旅》中，我们跟随戴老师在大漠看到了美丽的落

日，我们跟随徐杨总一起仰望凌晨 3 点浩渺的苍穹，我们在茫茫

戈壁感到了生命的顽强，我们更感受到精疲力竭时的坚持和相濡

以沫的互相激励。当我们冲过终点的那一刹那，我们的内心都得

到了升华。我深深地理解了戴老师的良苦用心，每一个孩子都是

天赋潜能独一无二的个体，他必然用她独有方式绽放，我们能做

的就是用满腔的爱去静待花开。

经过学习我的孩子也找到她努力地方向了，我的家庭也越来

越幸福。感谢艺博让我们走到了一起，不管是精神洗礼的学习还

是众志成城抗击疫情，我们始终是肩并肩的业力伙伴和心与心相

通的一家人。从翟老师的学习方法结识艺博，从戴老师的《生命

的重建》走进艺博，从《能量智慧》了解艺博，从《玄奘之旅》

感受艺博。一路走来真是无限风景，我为广东的毛庆济老师鼓掌，

为新疆的杨涓老师点赞，为内蒙古的陈桂芝老师加油，为河南的

王军老师祝福，为临汾的李瑞老师感动…这样的例子太多太多。

感恩艺博，因为这是我梦开始的地方，每当我困惑疲惫的时

候都会从中汲取无限能量；每当我倦怠退缩时她都会给我无穷的

力量。我在《能量智慧》中消除彷徨，我在《玄奘之旅》寻求坚

毅，我在艺善享读书会中分享希望。

我们坚信结果必然美好，让我们携起手把更多的美好的希望分享，

把身修家和美丽中国的梦想高举，把《把爱传出去》的歌谣一次
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又一次的唱响！
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